УДК 355.41

## ПРОБЛЕМАТИКА ОРГАНИЗАЦИИ РАЗМЕЩЕНИЯ ЛИЧНОГО СОСТАВА ЗАПАДНОГО ВОЕННОГО ОКРУГА НА СТРАНИЦАХ ГАЗЕТЫ «КРАСНОАРМЕЙСКАЯ ПРАВДА» (1925 г.)

## Кривчиков В. М.

Учреждение образования «Гродненский государственный университет имени Янки Купалы» (г. Гродно, Республика Беларусь)

Аннотация. В статье рассмотрена военная пресса, которая оперативно отражала актуальные и проблемные вопросы военного строительства, в том числе и материального обеспечения войск, на территории Беларуси и Западного (Белорусского) военного округа. На основе публикаций газеты «Красноармейская правда» показана ситуация с организацией размещения личного состава, подготовки к приему молодого пополнения в 1925 г.

Ключевые слова: Красная Армия, организация размещения красноармейцев, быт, хозяйственные команды.

Summary. The article considers the military press, which promptly reflected the urgent and problematic issues of military construction, including material support of troops, in the territory of Belarus and the Western (Belorussian) Military District. On the basis of publications of the newspaper "Krasnoarmeyskaya Pravda" the situation with the organization of accommodation of the personnel, preparation for the reception of the young replenishment in 1925 is shown.

Key words: Red Army, organization of Red Army soldiers' accommodation, everyday life, household teams.

В последнее время исследователи при написании различных научных работ по истории мало внимания уделяют таким источникам, как пресса. Сегодня новостная повестка смещается в сторону телеграмм-каналов. А еще буквально 10–20 лет назад газеты играли значительную роль в освещении различных сторон жизни общества, в том числе и в военной сфере.

Материалы периодической печати, к которым можно отнести информацию новостных рубрик, сообщения корреспондентов с районов проведения маневров, из мест дислокации частей, районов возведения важных оборонных объектов и прочая официальная информация, вызывали интерес у населения, военнослужащих. Республиканская и военная пресса оперативно отражали актуальные и проблемные вопросы военного строительства, в том числе и материального обеспечения войск, на территории Беларуси и Западного (Белорусского) военного округа. К ним можно отнести официальную часть газет «Красноармейская правда», «Рабочий», «Советская Белоруссия», выходивших в свет в 1920-е — 1930-е гг.

Великая Отечественная война с разрушительной силой уничтожила значительные объемы подшивок газет и журналов довоенного периода. Однако по тому массиву газет, которые удалось сохранить и которые находятся сейчас в отделе обслуживания специализированными фондами Национальной библиотеки Беларуси, можно составить представление о жизни и быте войск в межвоенный период.

Листая подшивки газеты «Красноармейская правда», которая являлась органом Западного (Белорусского) военного округа, за 1925 г., оживает картина организации обустройства, жизни и быта красноармейцев, командного состава Красной Армии. Пусть это небольшие заметки, по своей сути зачастую наивные, но они без прикрас раскрывают информацию от простых бойцов и корреспондентов о сложных условиях проживания личного состава, подготовке воинских частей к приему молодого пополнения, привитии красноармейцам элементарных культурных навыков, благоустройстве территории военных городков.

2 октября 1925 г. в газете «Красноармейская правда» вышла рубрика «Хозяйственный недочеты». Призыв в начале статьи задал тон материалам с мест: «Мы должны изжить их к приходу молодняка. Указывайте в газете на недостатки. Дружной работой мы изживем их, примем призывников в чистой уютной казарме и дадим им хорошую пищу!» [6]. А для устранения недочетов и оказания помощи командованию в части организовывали свою работу хозяйственно-бытовые комиссии. Сразу после окончания Польско-советской войны эти комиссии в основном занимались контролем хозяйственно-бытового обеспечения красноармейцев. А начиная с конца 1924 г. стали параллельно прибегать и к новой форме работы – прививать бойцам «хорошие культурные навыки». Так, в 41-м кавалерийском полку проводились открытые заседания и беседы. Стали объяснять бойцам, почему не годится плевать на пол, для чего нужно следить за собой, что от грязи заводятся вши. Рассказывали, что не гоже хранить грязные вещи под подушкой, что не нужно курить в казарме. Однако положительные начинания зачастую наталкивались на недостаток плевательниц (куда надо было плевать) и отсутствие прикроватных тумбочек (куда можно было бы положить грязное белье). А в 24-м полку призывы к содержанию курсантского обмундирования в исправном состоянии разбивались об отказ хозяйственной части принимать его в ремонт в вещевую мастерскую по причине загруженности её работой [6].

В газетных публикациях довольно часто подавался материал о необходимости наладить бесперебойную работу хозяйственных команд воинских частей. Если сказать современным языком – то наладить работу тыла воинских частей.

25 октября в газете «Красноармейская правда» была опубликована обзорная статья «Внимание хозкоманде!», где была поднята проблема комплектования хозяйственной команды личным составом. По устоявшейся практике, в воинских частях командиры различного уровня в хозкоманды обычно «сплавляли» таких бойцов, которых считали ненужными или вредными у себя: «слабо развитых, бузотеров, неповоротливых» [1]. Зачастую в хозкоманду назначали слабого политрука. Как итог в этих подразделениях чаще, чем в строевых, бывали «самовольные отлучки, симуляции, мат, неряшливость». Так, в 70-м кавалерийском полку на 63 человека в хозкоманде с августа по октябрь 1925 г. приходилось 23 наряда вне очереди, 40 суток ареста и ни одного поощрения. Материал статьи подводит к выводу: чтобы избежать таких печальных итогов, необходимо хозкоманды не превращать в место «ссылки малопригодного элемента», а пополнять их хорошими красноармейцами, знающими ремесла, а также назначать хороших политруков [1].

А проблем в войсках хватало. Так, в 109-м полку была не изжита вшивость. Красноармейцы имели только один комплект обмундирования, который от повседневной работы настолько изнашивался и загрязнялся, что походил скорее «на кожу, чем на холст». Хуже всего обстояло дело в тех подразделениях, где красноармейцам необходимо было ухаживать за лошадьми. После бани на чистое белье приходилось надевать грязное завшивевшее обмундирование. Поэтому на второй день после бани «начинаешь уже бороться с «внутренним» врагом» [4].

В одном из понтонных батальонов поднимали проблему нехватки дров. Красноармейцы с неохотой шли в суточные наряды дежурными и рабочими, так как дрова не заготавливались заблаговременно, а приходилось их бегать искать вокруг батальона. Резали на дрова все, что попадалось на пути и было способно гореть. Но и это не всегда удавалось. Просто руководство хозкоманды не позаботилось о централизованном подвозе дров для нужд батальона [4]. А боец Никольский сообщал, что в 12-м полку в казарме на втором этаже имелся «собственный дождь»: под проведенным водопроводом было опасно проходить, потому что «брызжет из него дождь во все стороны, как из фонтана». Кран был отломан, а дыра заткнута деревянной пробкой. Пол был весь мокрый и уже начал гнить. Корреспондент спрашивал: «Неужели так трудно вставить кран?» [4].

Из всех этих незатейливых сообщений с мест прослеживается обыкновенная бесхозяйственность, как со стороны начальствующего состава, так и со стороны представителей хозяйственной части.

Но, все-таки, были и положительные примеры. На фоне проблем неплохо выглядят сообщения «401 верста заботится», «Наш воскресник», «Хоз. донесения», в которых видна роль командиров и начальников, их забота в создании достойных условий для размещения личного состава подразделений. Так, командир роты 401-й версты все время хлопотал «о том, как бы получше оборудовать помещение для молодняка». Было оборудовано помещение для 40 человек, приготовлены кровати и постельные принадлежности, казарму украсили плакатами и «диаграммами» [7]. А в 80-м полку прошел воскресник. Самое активное участие в нем приняли не только командир и весь командно-политический состав части, но и также командир 27-й дивизии со своим помощником. За 5 часов был обустроен стадион [2]. 110-й полк подготовил помещения для карантина, выделил лучших библиотекарей в ленуголки, куда подобрали литературу. Каждая рота полка подготовила инсценировку о том, каким должен быть призывник в армии. 111-й полк отремонтировал казармы, оборудовал ленуголки и клуб, расширив в нем зрительный зал. Перед казармами проложили аллеи и вымостили их кирпичом. 36-й кавалерийский полк также отремонтировал все свои казармы к приходу молодого пополнения. Один из складов Западного военного округа оборудовал казармы: красноармейцы починили крыши, двери, вставили рамы и остеклили их, украсили ленуголки [5].

При всех проблемах в организации питания военнослужащих в первой половине 1920-х гг., необходимо отметить, что командование округа их видело и старалось решать. Так, в номере газеты «Красноармейская правда» от 28 октября 1925 г. был опубликован приказ Командующего войсками Западного военного округа № 516 от 16 октября «О проведении конкурса на лучший котел и кухню». Конкурс проводился в течении декабря 1925 г. Начальники гарнизонов на основании опубликованной инструкции создавали комиссии, которые проверяли столовые воинских частей. После окончания конкурса к 15 января 1926 г. весь собранный материал был представлен начальнику снабжений Западного военного округа [3]. На основании этого приказа в войсках округа была развернута активная работа по улучшению положения дел с организацией питания и наведения порядка в столовых.

пин порядка в столовых.
Таким образом, в середине 1920-х гг. на фоне восстановления народного хозяйства после окончания Польско-советской войны, в войсках Западного военного округа имели место проблемы в организации размещения личного состава. Информацию об этом можно почерпнуть из газеты «Красноармейская правда», в которой простым языком, зачастую без прикрас нештатные корреспонденты и простые красноармейцы раскрывали ситуацию с отсутствием ремонта в расположении рот, недостаточности казарменной мебели. Поднимались вопросы работы должностных лиц хозяйственных служб по организации расквартирования воинских частей.

## Список использованной литературы

- 1. Внимание хозкоманде! // Красноармейская правда. 1925. 25 октября С. 3.
- 2. Наш воскресник // Красноармейская правда. 1925. 25 октября С. 3.
- Приказ войскам Западного военного округа № 516 от 16 октября 1925 г. «О проведении конкурса на лучший котел и кухню» // Красноармейская правда. 1925. 28 октября С. 3.
   Сан-недочеты. В 109 полку надо продезинфицировать
- Сан-недочеты. В 109 полку надо продезинфицировать обмундирование // Красноармейская правда. – 1925. – 24 октября – С. 4.
- Хоэяйственные донесения // Красноармейская правда. 1925. 25 октября – С. 3.
- Хозяйственные недочеты // Красноармейская правда. 1925. 8 октября – С. 3.
- 401 верста заботится // Красноармейская правда. 1925. 25 октября С. 3.